

El Clamor de la Democracia

Precios de suscripcion: En Castellon, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2'50 pesetas.— El pago será adelantado.— Redaccion y Administracion, Constitucion, 25.

DIRECTOR: ENRIQUE PERALES

La correspondencia politica se dirigirá al director, Constitucion, 25, y la administrativa, á don Tomás Boix, imprenta de este periódico. Defunciones y aniversarios, 4 y 2 pesetas.

Se publica los jueves y domingos

LIBROS NUEVOS

DE VENTA

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIODICO.

Higiene y fisiologia del Matrimonio.
El cultivo de la vid.
Cultivo de árboles y arbustos.
Zoologia, por Blanco.
Medicina popular.
Azufrado de las vides.
Creacion y redencion.
La cuestion social.
Código de Comercio.
Código penal.
Manual de amillaramientos.

TIENDA DE LA PERDIZ

CONSTITUCION, 35.



CONSTITUCION, 35.

RAMON BELMONTE

ANTIGUA CASA DE FIRMO

En esta casa encontrarán los numerosos parroquianos y el público en general, el legítimo vino de Valdepeñas que tanta aceptación ha tenido en esta población, Jerez seco, amontillado, Pajarete, Pedro Ximenez, manzanilla fina y olorosa; se vende en botellas y á cuartillos, desde 4 reales en adelante. Champagne de varias y acreditadas marcas.

Garbanzos: completo surtido, á 23, 32, 36, 40, 44, 48 y 56 reales arroba, clases de muy buena coadura; á 64, 68 y 72, superiores legítimos de Castilla; se garantizan cambiando por otros de más precio, ó devolviendo el dinero al consumidor que no esté contento con los géneros que haya tomado en este establecimiento.

Chocolates, tés, cafés de la Compañía Colonial y otras; quesos bola y Mahóns, mantecas, conservas y aceitunas; chorizos legítimos de Candelario y salchichón de Vich.

Completo surtido de aguardientes y licores.

LA AGENCIA PROVINCIAL

Bajo la direccion de un personal de graduados y de empleados cesantes en la carrera administrativa del Estado, se representan, confeccionan y tramitan todos los trabajos de administracion municipal, provincial y particular, confiados á su iniciativa y eficacia.

Campoamor 39, Castellon.

Almoneda.

El día 6 y siguientes del próximo Junio, se verificará en la acreditada Caja de préstamos LA AMERICANA, situada en la calle del Agua, número 23, de cuantas ropas, alhajas y demás efectos se hallen en descubierto más de seis meses.

Aviso á los interesados.

NO ES EL PAIS.

Todos los periódicos fusionistas, como ántes lo habian hecho los conservadores, vienen lamentándose de que no hay opinion pública, y si la hay es tan voluble, que ayer estaba con ellos, y hoy está al lado de los conservadores. Tanto los conservadores ayer, como los fusionistas hoy, en sus lamentaciones, se guardan muy bien de decir que cuando han ocupado el poder no se han cuidado para nada de consultar la opinion del pais, sino que por el contrario, todos sus esfuerzos se han dirigido á violentarle para calcarle en los moldes que á ellos convenia.

Unos y otros no quieren reconocer que la opinion es hija de las costumbres públicas, y que ellos no solo no han hecho nada para formar éstas, sino que han hecho lo posible por destruir las que encontraron formadas.

Además, ellos han procurado cuidadosamente excluir de la vida política á los elementos más sanos del pais, restringiendo el sufragio y limitándolo á aquellos que ellos llaman independientes, pero que por su conducta demuestran que son los de menos independencia.

Todos los hemos visto en estas elecciones, como los vimos en las celebradas bajo el mando fusionista: con pocas excepciones, son los mismos siempre, los más acomodados de los pueblos, que sienten en el alma dejar el poder, temerosos de que entren otros que tengan la mala idea de curiosear por qué la dehesa tal ó la finca cual, que pertenecian al pueblo, ahora figuran como propiedad del señor del mismo, por qué la vereda se ha estrechado hasta el punto de no permitir pasar más que un carro, por qué no figuran

en el amillaramiento determinadas fincas, etc., etc.

El pais no puede decirse que está representado con un cuerpo electoral tan exiguo.

Suponer que doce mil electores, (la mayor parte empleados) representan á Madrid, dos mil á Valencia, cuatro mil á Barcelona y así por este estilo, es el colmo del doctrinarismo: Madrid, Barcelona, Valencia, etc., tenían en el periodo revolucionario, sesenta, cuarenta y treinta mil electores respectivamente: compárense estas cifras y díganse cuando estaba más fielmente representada la opinion del pais.

Así es que entonces no se veian estos cambios, que tanto llaman la atencion: la mayoría de los distritos en especial, en las grandes poblaciones, tuvieron siempre representantes del mismo partido.

Entonces se vió á todo un presidente del Consejo de ministros y ministro de la Gobernacion ser derrotados en su distrito natural, porque el ministro, no el distrito, habia creído conveniente modificar sus ideas: el distrito del Hospicio en Madrid derrotando á Sagasta, dió esta prueba de dignidad y energia.

No es, pues, el pais el que dá ese terrible espectáculo de mudar de partido á cada momento, no: el pais se ha retirado, como decia el malogrado Carlos Rubio, para dejar pasar la avalancha de inmundicia que todo lo inunda: pero el pais es paciente porque es eterno y su regeneracion la conseguirá por sí mismo.

LOS SARJENTOS.

Varios sarjentos del ejército se han presentado en la redaccion de *El Progreso* de Madrid, manifestando que, expulsados de los cuerpos por causas que ignoran, desean obtener una modesta colocacion con que hacer frente á sus más perentorias necesidades, acreditando su conducta con las buenas notas estampadas en sus licencias absolutas.

**

La historia de los ex-sarjentos, es de

lo más edificante que pueda conocerse.

Cuando se descubrió la famosísima conspiracion Oliver-Toreno-Quesada, fueron presos porque sí, algunos sarjentos.

A los pocos días, otros muchos. Se les incomunicó, se les vejó, se les molestó, y no resultando contra ellos cargo de ninguna clase, se les absolvió libremente, expulsándolos de los cuerpos á que pertenecian.

La historia de uno de ellos es curiosa.

Cubano y sarjento primero muchos años, lo citaron á declarar, deteniéndolo despues de la declaracion.

Se le detuvo incomunicado catorce días y preso treinta y uno; al cabo de los cuales se le puso en libertad.

Ya libre, fué al cuartel, donde no se le admitió ni siquiera á dormir. Diósele la licencia absoluta y 22 pesetas de haber.

El sarjento hacia cuatro meses que habia venido á la Península, donde no conocia á nadie; se le adeudaban unos 400 pesos por la Caja de redenciones y enganches, de los que no se le ha querido dar ni uno.

De suerte que ahora, en pais desconocido, se encuentra expulsado del ejército, siendo inocente, y con 22 pesetas para comer, comprar ropa de paisano y volver á su casa de la Habana.

¡Esta es la justicia que mandan hacer los reaccionarios!

EL CAPITAN MANGADO.

Casi toda la prensa liberal se ha ocupado del malogrado y valiente capitán, haciendo mil congeturas acerca del siniestro lance que vino á cortar el hilo de su existencia.

Todo se vuelve cálculos y presunciones, sin que nadie acierte á explicarse el modo y forma de la célebre jornada. Todos convienen en que las noticias circuladas son muy confusas y contradictorias. Unos hablan de sorpresas; otros de un ataque contra posiciones ventajosas de la partida insurrecta: éstos hablan de guerrillas, movimientos envolventes, etc., etc., y aquellos dicen que la lucha se trabó cuerpo á cuerpo á bayonetas y golpes de culata.

La Voz Montañesa, refiriéndose tambien á

DE LA MONTAÑA.

53

bien luego alcanzó al labrador en el camino de Strasburgo. Pedro, sentado en una piedra, esperaba el carruaje, que se veia ya á corta distancia, tirado por seis fuertes caballos lanzados al galope, y envuelto en una nube de polvo. Un instante despues la diligencia se detuvo, y despues un jóven de unos veinte años bajó y corrió á precipitarse en brazos del pastor, cuyo vestido singular formaba el más raro contraste con el elegante traje de caza del jóven viajero.

Pero mientras descargan el equipaje, volveremos á casa del escribano.

Mr. Poirson cuando se quedó solo en su estudio, despues que salió Andrés, se estuvo más de una hora contemplando el oro y la cartera donde se hallaban encerrados los billetes de banco. Por fin, luego que contó la suma varias veces, acabó por encerrarla en la caja, diciendo:

—Lo que está más claro en la aventura, es la venta de mi escribanía. Que el pastor sea el diablo en persona, me importa poco... puesto que los cuarenta y cinco mil francos los tengo aquí en valores que no dejan nada que desear. El misterio, descúbrale quien quiera. Yo creo que Andrés es un hombre honrado, y se lo he dicho y á fé mia que conservaré esta opinion hasta que tenga pruebas en contrario. Voy á contar el caso á mi mujer, y á darle órdenes para que reciba dignamente á su futuro sucesor.

52

EL BRUJO

Una idea atravesó por la mente del pastor.

—Vaya, le dijo, nada puede disuadirlos; vuestras sospechas son tenaces...! Pues bien, yo os aconsejo formalmente que hagais todos los esfuerzos posibles para cercioraros de lo que no podreis lograr, hija mia, sino á fuerza de disimulacion y de destreza. Por más que os empeñeis en disputar con vuestro esposo, siempre el objeto de estas disputas será muy vago. Además, Pedro se halla interesado en estar alerta, por lo cual todo el mundo os echará la culpa de las disputas. Así, pues, creedme, desde hoy seguid otra táctica distinta. No os incomodeis con nadie, venced los trasportes de vuestros celos; estudiad con calma la conducta de vuestro infiel esposo; vigilad á cuantos le rodean, y cuando sepais con seguridad el nombre de la mujer que os roba su corazon, entonces, Rosina, venid á verme, pues poseo un talisman infalible para hacer que vuestro marido se eche á vuestros piés y para que aborrezca al punto á vuestra rival.

—¿De veras? exclamó la labradora con una explosion de alegria.

—Ya sabeis, dijo el pastor, que cumplo mis promesas. Así, pues, hasta más ver, y contad conmigo.

A lo lejos se oia el ruido de la diligencia que se iba acercando.

Andrés salió por la huerta de la granja, atravesó algunos sembrados de centeno, y

DE LA MONTAÑA.

49

güien me ha aconsejado en esta ocasion, ha sido más bien vuestro ángel bueno. Con dos palabras os pondré al corriente del asunto. Jóven crédula, como todas, disteis oidos á los falaces juramentos del mozo más desordenado de toda la comarca... no os sonrojéis; estabais muy lejos de sospechar entonces toda la odiosidad del carácter de Santiago, el cielo impidió que aquel malvado manchara vuestra inocencia. Apenas supisteis quién era, cuando le despreciasteis como lo merecia, pero Santiago tuvo la habilidad de arrancaros la prenda de una flaqueza pasajera. Cuando llegó la época en que, segura de haber encontrado el hombre que debía reinar en vuestro corazon, os considerabais dichosa con la esperanza de casaros con él, Belmat se presentó con la rabia en el corazon y la amenaza en la boca, declarando que iba á publicar vuestras antiguas relaciones exagerándolas á su modo para impedir la boda....

—¡Es cierto, Dios mio! dijo Rosina.

—Por eso el día en que Pedro os llevaba al altar, temblabais á cada instante ver una mano atrevida que arrancase el velo que llevabais en la frente....

—¡Ah! me habria muerto de dolor y de vergüenza!

—Ya lo sabia yo, dijo el pastor; y por eso creí acertado representar en esta ocasion el papel de la Providencia. La víspera de vues-

ES.
aria.
precio.

Se suscribe en esta imprenta.
de 2'50 pesetas.
cio de suscripcion, por semestres, es

OS y
de la
echo,

DO
enta Vi-
ion, nú-
omando

Barcelona.

L. Dugrós.

NCIA

1883.

ra parte,
al Méto-

les.

rumores ó noticias que han llegado á su poder, dice:

«Segun noticias no desmentidas hasta ahora, el infeliz Mangado recibió tres balazos de una vez.

Es quizá el primer caso—observa un periódico—de que se haya realizado la coincidencia de recibir un militar en accion, tres balazos de una vez.

Coincidencia rara, efectivamente: pero así como la capa del sopista estaba llena de casualidades, la situación conservadora está llena de coincidencias.

Et viola tout.

De lo que no puede dudarse es del inmenso duelo que su muerte ha causado allí donde era conocido. Pamplona, la ciudad que le sirvió de cuna, ha asistido en masa á los funerales que por su eterno descanso se han celebrado. Nos asociamos con el espíritu á tan piadoso sentimiento, y á la manifestacion de simpatía y cariñoso afecto hacia su inconsolable familia.

«A las once de la mañana, dice *El Navarro*, haciendo una breve reseña de los funerales, era imposible penetrar en la iglesia de San Nicolás llena por completo de gente en la que se veían representadas todas las clases sociales. Despues de celebrarse las honras fúnebres y cantar el responso, el duelo formado por el virtuoso sacerdote señor Vela, el hermano del difunto, don Zacarias Mangado y los hermanos políticos señores Palero y Granados, se puso en marcha hacia la puerta de la casa, siendo en este momento cuando mejor podia apreciarse el inmenso gentío que concurrió á la ceremonia y que llenaba por completo la calle de San Nicolás.

En la puerta de la casa de la familia se despidió el duelo, no sin haber recibido muestras inequívocas de la parte que tomaban en su dolor todos los asistentes á la ceremonia. En medio, pues, de la pena que á ésta añade el acto de ayer, debió servirle de satisfaccion y lenitivo.

Nosotros, por nuestra parte, hacemos votos porque tengan la resignacion necesaria para sobrellevar la pérdida, y cumpliendo un encargo que nos hizo la familia, damos en nombre de ésta las más sentidas gracias á cuantos asistieron á las honras fúnebres.»

ORDEN PUBLICO.

El siguiente diálogo y noticias están tomados de *La Publicidad*.

«El domingo por la noche, segun costumbre siempre que hay algun acontecimiento de importancia, fuimos á la capitania general.

—¿El señor oficial de guardia?—preguntamos á un ordenanza:

—Ahí viene.

Y en la misma antesala del despacho medió la siguiente conversacion entre el señor oficial y nuestro redactor.

—¿Hay alguna novedad?

—Ninguna. Ni en Gerona ni en Lérida.

—Dicese que se ha levantado una partida en los alrededores de San Feliu de Llobregat. ¿Es verdad?

—Es *Alfa*.

—¿Puedo asegurarlo?

—Sí señor.

Y con efecto en nuestra última edicion, seccion de *Lo del dia*, publicábamos el siguiente suelto: «Hé aquí lo que anoche se nos dijo en la capitania general:

Que no sucede nada nuevo en la provincia de Gerona.

Que no ocurre novedad alguna en la de Lérida.

Que lo de San Feliu de Llobregat fué una *Alfa*.

Y por fin, que hay tranquilidad material en todo el Principado.»

Mas hé aquí que al levantarnos ayer se nos aseguró, que la tal partida del Llobregat, habia efectivamente recorrido aquella comarca: que se componia de unos ochenta hombres y que nuestro colega la *Crónica de Cataluña* tenia en prensa la siguiente *última hora* para publicar en su edicion de la tarde:

«A la una de esta madrugada, al salir los músicos del salon de baile de Carlets, en San Feliu de Llobregat, encontráronse en la calle principal, ó sea la carretera, con varios grupos de gente armada que los detuvieron, preguntándoles quiénes eran, de donde procedían y á donde iban. Enterado el que parecia jefe de aquella gente de que eran músicos, empeñose en que tocaran alguna pieza, á lo cual se resistió cuanto pudo el músico mayor y mientras estaban discutiendo, presentóse un sugeto de luenga barba llevando varios papeles en la mano. A su vista, todos los grupos se reunieron y el recién llegado empezó á pasar lista, llamando por números, á cuya voz se contestaba con un «presente» asegurándonos la persona que nos ha proporcionado estos detalles, que al retirarse habia oido llamar al 70, calculando que podrian llegar á unos ochenta.

Añádenos la misma persona que todos aquellos individuos iban armados de remingtons.

Ignoramos la direccion que luego tomarian.»

De *El Porvenir*:

Ayer tarde se propalaban varias noticias relativas á las partidas que han aparecido estos dias en el Ampurdan: entre otras cosas se decia que la partida de Estartus habia repasado la frontera, y que fué vista el domingo por la mañana en las cercanias de San Juan de las Abadesas.

De *El Palafrugellense* del 4:

«Anteayer noche circuló la noticia de que la seccion de carabineros de Pals estaba sobre las armas y acuartelada en la torre de la iglesia. Hemos procurado averiguar lo que significaba esta actitud tomada por los carabineros y nada hemos podido saber de cierto, por más que creemos que puede estar rela-

cionada con lo de las partidas que dicen correr por esta provincia.

Sea de ello lo que fuere, nosotros, que tenemos costumbre de retirarnos tarde á casa, observamos á última hora que los serenos no daban la *idem* y que habian cambiado los chuzos por las carabinas.

El señor alcalde estuvo vigilando, y el señor administrador de la aduana también creemos que durmió poco.»

LA DIMISION DEL GENERAL PAVIA

El héroe del 3 de Enero ha dimitido la capitania general del ejército del Norte.

Hé aquí en qué términos dá cuenta la *Gaceta* de este suceso:

«Habiendo hecho entrega del mando, por falta de salud, el comandante en jefe del cuerpo de ejército del Norte, teniente general don Manuel Pavia y Rodriguez de Albuquerque,

Vengo en disponer se haga cargo del mismo, interinamente y en comision, el teniente general don Ramon Fajardo é Izquierdo, director general de la guardia civil, conservando este cargo.

Dado en palacio, etc.»

¿Por qué ha dimitido Pavia?

Un periódico dice lo siguiente:

«Aunque el general Pavia ha fundado su dejacion de mando en razones de salud, las gentes políticas se empeñan en ver en este asunto algo que nada tiene que ver con la salud del comandante en jefe del ejército del Norte.

Claro es que en el ministerio de la Guerra debe estar la clave del enigma.»

Otro periódico más explicito, habla de ocha-vos y cuenta lo que sigue:

«El general Pavia, que tiene un plan de reorganizacion del ejército del Norte, habia pedido al ministro de la Guerra algunos suplementos de crédito indispensables para llevar á la práctica sus propósitos.

Negóselos el ministro, y de ahí el rompimiento. Pero se arregló el asunto, y el señor Pavia volvió al Norte; más como la persecucion de los rebeldes de Navarra ha originado gastos, ha vuelto á reproducir su pretension.

El ministro ha reproducido la negativa, y *voilà tout.*»

Otras versiones dicen que ha dimitido por haber apadrinado el gobierno la idea de que la partida Mangado fué disuelta por las solas disposiciones del gobernador de Navarra.

Y no falta quien dá mayores proporciones á la cosa y deja entrever graves cuestiones entre el dimisionario y el ministro de la Guerra.

POLITICA MENUDA.

El general Pavia ha dirigido al gobierno el siguiente telegrama:

«Hallándome enfermo desde hace tiempo y no pudiendo despachar desde hace tres dias, entrego hoy el mando al capitán general de las Vascongadas, á quien por ordenanza le corresponde.»

Y en Consejo de Ministros, le ha sido admitida la dimision al héroe de 3 de Enero.

Y se indica para sustituirle á otro no ménos Martínez Campos.

Al héroe doble de Sagunto y el Zanjon.

Dijose que Ruiz Zorrilla habia salido de Ginebra, ignorándose su paradero.

Indignacion de la prensa conservadora contra el que habia abandonado su retiro para sumir á su patria en los horrores revolucionarios.

Aseguróse despues que el señor Ruiz Zorrilla no se habia movido de Ginebra.

Furibundos cargos al señor Ruiz Zorrilla por permanecer tranquilo en el extranjero mientras sus partidarios morían combatiendo por la bandera de la insurreccion tremolada por él.

Está visto que el señor Ruiz Zorrilla no consigue dar gusto á los ministeriales.

Y tienen razon éstos al llamarle inepto como le llaman.

Cánovas fué mucho más listo que él en 1874.

Se puso bajo el amparo del gobierno y llamó calaverada á la sublevacion de Sagunto, por si resultaba un fracaso.

Pero Martínez Campos venció y el señor Cánovas fué el que se aprovechó de la victoria.

Eso sí que es ser hábil y tener talento para conspirar.

Imite el señor Ruiz Zorrilla la conducta del señor Cánovas á ver si le aplauden los conservadores.

Dice un colega:

«¿Cómo no se ha publicado el parte de la accion de que hablaron los periódicos, de cuyas resultas quedó disuelta la partida de Estartus? Tendríamos curiosidad de ver ese parte para enterarnos de lo que es una accion de guerra en la que no hay un prisionero, un herido, ni un simple contuso.»

Comentario de *El Porvenir*:

«Pues es muy sencillo. Los muertos no dicen nada ni protestan; pero los vivos pueden contestar y aun desmentir, sobre todo cuando se encuentran *al habla*.

Por eso se supo inmediatamente la muerte del valiente capitán Mangado, y por lo mismo se ignoran los detalles del suceso á que alude el colega y que cada periódico explicó á gusto de su fantasia.

Estartus y su partida, ¿continúan en Cataluña?

That is the question.

La Fé:

«Qué admirable ojo matemático el de Romero Robledo! Calculó que los diputados opositores de la Cámara que luego debe reunirse no pasarían de ochenta, y así ha sido; ni ménos ni más: y como si hubiera tenido en el bolsillo los votos de todos los electores ántes de ser llamados á votar.»

Los tenía.

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

«Seccion de espectáculos» del barcelonés

Busilis:

«Teatro Real.—El *Busilis* no publica el anuncio por una razon muy sencilla: porque no le dá la gana.... de suicidarse.

Teatro Conservador.—El aplaudido drama: *Aprovechemos el tiempo*,

la pieza:

¿Sabe usted cómo sigue?

y el juguete lírico lastimoso:

Cada vez peor.

Teatro Fusionista.—El drama en un acto de hambre y varios bostezos:

tro enlace mandé á Santiago Belmat que saliese de la aldea, para no volverse á presentar nunca, y entregándome ántes las pruebas materiales en que pensaba apoyar su calumnia.

—Pero, preguntó la jóven, ¿cómo pudiste obligarle.....?

—Si se hubiera negado á ello, estaria en presidio para toda su vida. El fué el que dias ántes habia echado por tierra tan fácilmente al recaudador de contribuciones, en presencia de más de cuarenta personas, y en medio del valle. De aquellos diez mil francos que debia entregar en seguida á un cómplice..... que no quiero nombrar, contaba él con cinco mil para subvenir á los gastos de un rapto.....

—¿Conque sois mi salvador, Andrés! dijo Rosina vertiendo lágrimas de reconocimiento, ¿por qué no lo he sabido ántes?

—Siempre lo habrias ignorado á no ser por lo que acaba de pasar aquí que ha hecho necesarias estas revelaciones. Perdonadme que haya luchado un instante contra vuestros deseos exhortando á vuestro esposo á que no rompa sus relaciones con la vecindad, cosa que es imposible, y despues, una palabra acabará de justificarme á vuestros ojos. Mi hijo va á llegar de Strasburgo y entrará de primer escribiente en casa de Mr. Poirson. Es un chico sin experiencia, su edad necesita un guia, un mentor, que le ayude

á dar los primeros pasos en el mundo. Ahora bien, teneis que convenir en que yo, con mi traje de pastor haria una triste figura en las reuniones del escribano. Además, yo tengo ya mis hábitos, allá arriba en el Honneck. Necesito estar acompañado de mis cabras; necesito respirar el resinoso perfume de los pinos y no me duermo sino al ruido del torrente. Digámoslo de una vez..... yo soy un oso, y como tal me vuelvo á la montaña, dejando á vuestro esposo la vigilancia de mi hijo.

—Está bien, dijo Rosina con amargura. Veo que mi marido será más asiduo que nunca á esas reuniones que me desesperan. La mujer del escribano continuará haciéndose la interesante, y Pedro acabará por adivinar que solo él puede consolarla..... quizás á estas horas ya lo ha adivinado; á ménos que los ojos de esa señorita Clotilde no hayan logrado distraerle, en cuyo caso la preferirá porque es más jóven.

—¿Los celos os vuelven loca, amiga mia! dijo Andrés; y además os hacen injusta, pues acusais á dos mujeres que indudablemente no han cometido la menor falta; y si no dadme una prueba convincente de lo que estais diciendo.....

—¿Pruebas! exclamó Rosina; ¡ojalá las tuviera para confundir al instante mismo á mi marido, y para arrancarle esa máscara hipócrita con que quiere encubrir su perjurio!

Al terminar este monólogo, el escribano se dió unos golpecitos en el vientre, ademan trivial que le era familiar cuando estaba sumamente contento y satisfecho.

Diez minutos despues entraba como un huracan en el cuarto de su mujer.

—¿Buena noticia, Hortensia, buena noticia! exclamó, tengo un comprador para la escribania, que entra primeramente á trabajar á mi lado, hasta que tenga la edad que mandan los reglamentos.... Pero no sé dónde pondremos á ese jóven..... el cuarto del primer piso se halla ocupado por Clotilde, de modo que.... ¡Diablo! ¡diablo! Sin embargo, no podemos meterle en un desvan, eso no estaria bien, y por otra parte tampoco me parece muy católico que la hermana de Tomás ejerza la hospitalidad.... Luego el mozo debe parecerse á su padre.... A propósito ¿á que no adivinas quién es su padre?

Mr. Poirson aturdido él mismo con este flujo de palabras, no habia notado que el rostro de su mujer estaba pálido como el de un cadáver. Bien que Andrés le hubiese dado parte de todo, Hortensia se hallaba sin fuerzas para soportar la alegría inesperada que le enviaba el cielo. Cuando vio que el discurso de su marido confirmaba la revelacion del cabrero del Honneck, sintió el punzante aguijón de un retormordimiento, bajo el gozo que inundaba su corazon. Sus ojos, turbados en extremo, se volvieron de los

¿Volveremos?

y la pieza:

Me parece que no.

Teatro Republicano.—A causa de la activa persecucion de que son objeto los empresarios de este teatro, hoy por hoy, no hay funcion. No obstante lo expuesto, se están ensayando para ser puestas en escena a la primera coyuntura la traja-comedia:

Esto se vá.

y la pieza:

Aquello viene.

Teatro Barcelonés.—El magnifico drama:

La vida es sueño

desempeñada y roacada por el silbado primer actor don Alberto Yque, y la pieza:

¿Duermes, Aquilino?

—Se suplica el pito.»

«Bibliografía» del mismo:

«Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que nuestro corresponsal en Madrid señor don Martin Gala, tiene en preparacion un libro ó folleto en el cual se desarrollan los temas siguientes:—Enfermedades de los monos.—Sus causas y causantes.—Efectos de las mismas.—Su desenlace.

Como se vé la obra promete ser interesante pues está dedicada a combatir una enfermedad real y efectivamente considerada como grave.»

Un periódico ministerial y pidalino y ultramontano, y *ultramario* como quiere que se diga el Mañé de Barcelona, encuentra casi bueno el siguiente decreto contra las plagas sociales de esta corrompida y heterodoxa sociedad:

I. Se cierran los teatros.

II. Se suprimen los periódicos.

III. Ya no hay Universidades, ni Institutos, ni escuelas de ninguna especie.

IV. Se obligará a todo el mundo a ir a la iglesia.

V. No se pintará ni esculpirá ningun asunto que no sea místico ó moral.

VI. Se prohíben todas las diversiones públicas.

VII. El Estado será padre universal de cuantos hijos no tengan buenos padres, etcétera, etc., etc.»

Pero.....

Hay que contestarse con tres pesetas.

Que no durarán mucho.

Nuestro colega de Barcelona «La Correspondencia Ibérica» ha cesado en la publicacion bajo este nombre, y verá la luz pública en adelante con el titulo de *La Peninsula*.

Despues de explicar las causas que le han obligado a esta trasformacion, añade lo siguiente: más al hacerlo, ni en energia, ni en resolucion, ni en criterio, cedemos en un ápice, pues con más vigor, si cabe, hemos de tremolar la bandera democrática, cuyos pliegues, si flotan hoy al viento en las cumbres del Pirene, flotarán a no dudar mañana en el mismo centro y en todos los ámbitos de la Peninsula.

Saludamos al nuevo colega.

Ha sido destinado el teniente coronel don Enrique Sanchez Jalon al batallon depósito de Castellon y don Alejandro Sabiro al de Vinaroz.

Los capitanes don Juan Crespo Renedo, don Florentin Canduela, don José Arqueros y los tenientes don Tomás Gomez y don Tomás Calpe, al de Castellon.

Al de Segorbe don Eloy Carrion y don Eliseo Gimeno.

Los alféreces don Juan Simarro y don Leon Ceorroga al de esta capital, y á Vinaroz don Salvador Perez.

Dice «El Maestrazgo» de Morella:

«Dias pasados apareció ahogada en una balsa una mujer de la masia de Espada, que se encontraba lavando. Se cree que estando ocupada en dicha operacion, le dió un accidente y cayó dentro del agua.»

El dia 2 del actual, despues de larga y penosa dolencia, falleció en Morella, el teniente del regimiento de España don Mariano Garcia Toran. R. I. P.

De un colega local:

«Terminada la eleccion de senadores, acto político al que no podian dejar de asistir los diputados de real órden, algunos de ellos se retirarán de dicha corporacion; pues juzgan que su situacion no es tan desembarazada como conviene a su respetabilidad, ni el servicio que pres-

tan se aviene bien a su carácter imparcial y contemporizador.

Si esto es cierto, como se asegura, podriamos preguntar ¿qué pasa entre los diputados interinos?»

Se ha designado una comision del Ayuntamiento para que proponga los articulos que hayan de adicionarse a las ordenanzas municipales encaminadas a la proteccion de los animales y las plantas.

En breve se procederá a la limpia de todas las acequias de las marjales de este término.

Así lo acordó el Ayuntamiento en sesion del pasado jueves.

Han sido «nombrados» senadores por esta provincia, los señores Conde de Almodóvar, Marqués de Caracena y don Bernardo Gomez Herrando, adictos los tres.

Habla melodramáticamente la «La Epoca» y grita:

—El señor Ruiz Zorrilla es un verdugo de su patria.—

Y arguye *El Liberal*:

«¡Espeluznante similitud!

El señor Ruiz Zorrilla tiene, sin duda, aspiraciones más modestas que las que le atribuye el periódico reaccionario...»

Supuesto que haya algun condenado a muerte, se contentará con ser el sepulturero.»

Se ha dispuesto se anuncie la subasta para la construccion de aceras en las calles de Cazuela y Bolos.

La comision de Sanidad ha aconsejado a la alcaldia la conveniencia de reunir a la junta local para que informe acerca de la potabilidad de las aguas detenidas en el depósito de la Rambla de la Viuda dado su estancamiento y estar expuestas a la accion de los agentes atmosféricos, y accidentes que pueden provenir, casual ó intencionadamente.

Se ha concedido quince dias de licencia para asuntos particulares, al alcalde presidente don José Tárrega.

Mañana a las once se verá en juicio oral y público en la Audiencia de esta circunscripcion, una causa contra Vicente Girona y Canós y otro procedente de este juzgado, sobre robo de ovejas. Defenderán a los procesados, los abogados don Manuel Bellido y don Joaquin Ribes.

Dentro de breves dias será presentado a la aprobacion del gobierno civil de provincia, el reglamento del Ateneo científico-artístico y literario, que trata de fundarse en esta capital. Hasta la fecha son ciento diez y ocho las personas que han manifestado deseos de pertenecer a dicha sociedad.

Ha dejado de publicarse «El Maestrazgo», apreciable colega de Morella.

Sentimos la desaparicion de un periódico que tan levantada y sensata campaña ha venido sosteniendo en favor de los intereses de aquella comarca.

Del «Diario de Barcelona»:

«Se nos ha hecho observar que el Estartús que se ha sublevado en la provincia de Girona, no puede ser hijo del ex-general carlista por la sencilla razon de que éste se mantiene soltero.»

¡Pues vaya una razon!

¿Con que es decir, que nada más que los casados...?»

¡Tiene el *Diario* unas cosas!

El viernes ocurrió en Orense una desgracia. El teniente cura de la parroquia de Santa Eufemia, don Simon Gonzalez, que habia pasado la tarde en una finca de su propiedad, inmediata al polvorin, fué muerto de un balazo por dos soldados de aquella guardia, que se entretenian en tirar al blanco. Parece que éstos, amonestados por algun labrador, que se creyó en peligro, cambiaron la punteria y escogieron por blanco la puerta de la posesion de aquel sacerdote en el instante mismo en que éste se disponia a salir de regreso a la ciudad. El señor Gonzalez era muy estimado por sus virtudes.

En «El Alabardero» de Sevilla, encontramos lo siguiente, que no deja de ser curioso:

«La partida levantada en armas en Navarra ha sido batida por fuerzas de la Guardia civil a las órdenes del comandante D. Félix Sos y Diaz, y muerto el jefe de aquella, el capitán Mangado.

En premio de tan gran fazaña, ha sido ascendido a teniente coronel el valeroso comandante de la guardia civil don Félix Sos y Diaz.

Quisiera recordar de un antiguo capitán de la guardia civil, llamado tambien don Félix Sos y Diaz, que en los primeros años de la restauracion, allá por 1877, era un incansable propagandista de las ideas republicanas, habiendo desempeñado diferentes comisiones del partido, que lo colocaban en una actitud completamente hostil a la monarquia.

Y forzando aun más esta pícara memoria mia, quisiera recordar tambien de un don Félix Sos y Diaz que por aquella misma época, hallándose de reemplazo en Algeciras, era individuo de la Junta local del partido republicano progresista de aquella poblacion.»

A lo padre Cobos:

¿Es cierto que el calzado de los asilados en la casa-Beneficencia que se está confeccionando, no ha sido sacado a pública licitacion?

¿Es cierto que dicho calzado lo confecciona un zapatero que no figura en las altas de la matricula industrial?

El domingo último tomaron posesion los concejales suspensos del ayuntamiento de Cartagena, presidiendo la sesion el delegado del gobierno, el que propuso un voto de gracias al gobierno por haber impedido la intentona revolucionaria.

Puesto a votacion, votaron en pró conservadores, constitucionales é izquierdistas, protestando los diez concejales republicanos posibilistas, por lo que se instruye el correspondiente expediente.

En la noche del 27 del pasado riñeron dos mozos en la masia del *Pou* (Morella), y uno dió al otro tan terribles garrotazos en la cabeza que le dejó por muerto.

Aquella misma noche salieron el señor vicario de San Miguel con la extremauncion, el médico señor Carceller y la guardia civil de aquella ciudad, siendo capturado el agresor y asistido el herido, que, a pesar de su gravísimo estado, ha ido mejorando notablemente, pudiendo darse por segura su curacion.

Orden del dia.

Parada: El batallon de adoradores nocturnos, mejor conocido con el nombre de predestinados de Balzac.

Jefe de noche: Don Casto Tose y Dentro.

Guardia de retencion en el redil de San Miguel.

El general gobernador de ámbos sexos y de eunucos, V. T. Sinábitos.

Ayer se reunió en sesion extraordinaria el ayuntamiento y reconocida la necesidad, conveniencia y utilidad de la construccion de un teatro en esta capital, ha acordado nombrar una comision especial compuesta del teniente de alcalde don Francisco Borjas y de los concejales señores Peris, Esteve, Nuñez y Eixerés, para que auxiliada del arquitecto titular forme un programa de la obra, un avance del presupuesto de la misma y la propuesta de recursos que a su juicio puedan destinarse a cubrir el importe de la construccion con todo lo demás que tenga por conveniente.

Han sido denunciados «La Correspondencia Española y Autógrafa» y *La Protesta* de Almería.

Los profesores que se encuentran en aptitud legal para desempeñarlas, pueden solicitar su traslacion por concurso a las siguientes escuelas de niños vacantes en esta provincia:

De párvulos de Villareal, dotada con 1650 pesetas anuales.

Elementales de Castellfort con 825, de Villamalur con 625, de Villar de Canes con 625 y la ayudantia de Villafraanca del Cid tambien con 625.

El dia 1.º del mes actual tuvo lugar la inauguracion del servicio de coches de Morella a Vinaroz, con un gran banquete al que estaban invitadas todas las autoridades y algunos particulares.

Los coches son muy elegantes, y con todas las comodidades posibles para el pasajero.

Por la Junta provincial han sido remitidos a la Diputacion los escalafones de las maestras de la provincia, correspondientes a los años de 1881 a 82 y 1882 a 83, a fin de que aquella corporacion acuerde el pago cuando lo tenga por conveniente.

El pasado jueves se constituyó en la casa

ayuntamiento del inmediato pueblo de Almazora la sala de la Audiencia de esta circunscripcion, para celebrar la vista en juicio oral y público de la causa seguida por robo de dinero a la señora doña Joaquina Llacer Verdecho, contra Crisóstomo Ballester, Vicente Mañanés y José Salazar Fernandez.

El ministerio fiscal, que pedia para cada uno de los procesados la pena de seis años y diez meses de presidio mayor, en vista de la prueba del juicio oral, modificó sus conclusiones y solicitó la absolucion.

Los defensores abogados don Vicente Meliá y don Agustin Pastor, en vista de las manifestaciones del ministerio fiscal, se adhieron a lo por éste solicitado.

El juicio ha durado dos dias, concurriendo a declarar treinta y siete testigos.

A pesar de nuestras reiteradas indicaciones, la autoridad local no ha tomado ninguna medida contra el dueño del almacen de maderas de la calle Vallada de Arriba. Dicho dueño, no contento con obstruir el paso, ha amontonado en la via pública en forma de barricada gran cantidad de maderas, manifestándose sordo a las fundadas quejas de aquel vecindario.

Ha sido derribada la puerta de San Francisco.

Aprobado por real órden de Noviembre último, el presupuesto de las obras que deben ejecutarse por administracion para la construccion del puerto de nuestra rada, cuyo importe asciende a 568.540'12 pesetas los gastos ocasionados durante el pasado mes de Abril en la construccion de una cochera y talleres en el plé de la cantera de *Les Serretes*, ascienden a 2.745'85 pesetas.

Los pliegos de condiciones facultativas y económicas para la adquisicion por medio de subasta del material móvil, fijo y accesorios de la via férrea para la conduccion de la piedra al muelle, se encuentran a la aprobacion de la Direccion general.

Llamamos la atencion de la alcaldia acerca del abuso que cometen algunos vecinos de las inmediaciones de la acequia mayor. En ésta, dichos vecinos, limpian con frecuencia los utensilios culinarios enlodando las aguas.

SUICIDIO DE UN MILLONARIO

EN NEW-YORK.

¡Cuán cierto es que las riquezas no bastan a proporcionar la felicidad tras la cual bogamos incesantemente en el mar de la vida!

El suicidio del millonario M. Amassa Stone, victima de una dispepsia pertinaz y penosísima, es prueba de ello, que viene a corroborar otro suceso de igual naturaleza y más reciente.

Mr. Josep Agate, comerciante retirado, y cuya fortuna se estima en seis millones de pesos, se disparó un tiro en la frente el jueves 10 por la noche, en una de las habitaciones del hotel Earle, de dicha ciudad. Al dia siguiente fué descubierto su cadáver yacente en medio de la habitacion, rígido y helado, con un ensangrentado agujero en la frente, por donde habia entrado la bala y salido su vida, y un revólver al lado.

En una mesa del aposento hallóse un sobre dirigido al amo del hotel, y en su interior una esquela que decía:

«No he cometido esto por falta de dinero, ni a causa de ningun crimen. Soy rico en los bienes de este mundo, y tengo todo lo que deseo. Soy victima de una postracion nerviosa y no he disfrutado de una hora de sueño natural en cuatro meses, é iba a acabar por volverme loco é imbecil. Se os pagarán los daños que os irrogué. Telegrafad a 59, Buenavista Avenue, Yonkers, E. K. Agate, mi hijo, y a 1.700, Broadway, ántes de las tres.»

AVISOS OFICIALES

Servicio de la plaza para el día 11 de Mayo de 1884.

Parada y principal, España; hospital y provisiones, primer capitán del depósito de infanteria; paseo de enfermos y conduccion de altas a sus cuarteles, España.—El brigadier gobernador, Pacheco.—Comunicada: El comandante secretario, Luis Pardillo.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—Nuestra Señora de los Desamparados, San Anastasio y San Antimo mártir.

SANTO DE MAÑANA.—Santo Domingo de la Calzada confesor.

Imp. de la viuda de Perales.

A LOS SUSCRITORES.

A cuatro céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

SECCION DE ANUNCIOS.

A LOS NO SUSCRITORES.

A ocho céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

Obras y piezas valencianas

DE VENTA EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

Abundante surtido de amena lectura, texto, etc., de varios autores y coleccion de piezas á diferentes precios. Entre otras, se anuncian las siguientes:

Tarifa de jornales, Bertran.—Nociones pedagógicas, Vicente.—Monsieur Renau y su vida de Jesús.—Cuentos alegres.—Obras médico-quirúrgicas.—Novísimo arte de hacer tintas.—Incensario divino.—Estrella de las niñas.—Diablo mundo.—Arreptamiento y deseseracion.—Arte de amar, Ovidio.—Elogios amatorios.—Arte de agradar á las mujeres.—Nuestra Señora de París, Hugo.—Vida de San Francisco.—Manual de cocina económica.—Guía de la cocinera.—Repertorio epistolar.—Repertorio (Ramillete de los amantes).—Album bordadora núms. 1, 3, 4 y 5.—Palabras de un creyente, Lamennis.—Ley electoral.—Pedagogía, Romero.—Reduccion de kilos á arrobas.—Sistema métrico.—Siete domingos de San José.—Porvenir de España en América.

Batistic Moscatell.—L' agüelo Pollastre.—Pataques y caragols.—Pascaño y Visanteta.—Deu, denau y noranta.—La casa de Meca.—La sastreca.—La prososa per ma casa.—En una horehateria valenciana.—El bou y la mula.—La falla de San Chusep.—Una nit en la Glorieta.—Un heroi de Cochinchina.—La miller no el trabue.—Un ball de coxvit.—Ret de novios.—Angelito.—A la vora d' un sequilo.—El Trovador en un porche.—Lo que sembrés cultivarás.—Quien más mira menos ve.—La sonesra del mercat.—La chala.—Qui tot ho vol.—El rey de los etañillos.—Misericordia y compañía.—Un torero de estopa.—Barraque en lo cubañal.—Cheroni y Riteta.—Toni Manca.—Un casique á redolons.—El tio Cavi.—Un adres del barutillo.—Un chuche municipal.—Els dos anells.—Un nia d' enredros.—La Moma.—Una sogra de castañola.—Als ladres.—Endivina, endivina.—Sota, caball y rey.—La gata moixa.—Mentira y el tio Lepa.—Propietaris y colonos.—Pres forasters de Mañit.—Els besons de Setavi.—La capa no sempre tapa.—Les tres palomes.—Desde dalt del Micanlet.—L' agüelo Cuc.—Tónico.—El chiquet del Mila.—Les erines.—El tio Seroi.—El tio Sinagies.—La carrera de la dona.—Asertar errant.—Oros son triunfos.—El que fuig de Deu.—Mala Penitencia.—Un aprenent de lleiti.—El sant del agüelo.—Un casament en l'euña.—El reloj de oro.—Bruno el cantinero.—Jardín de los prodigios.

GRAN LAMPISTERIA.

La antigua casa de Magin Borjas, (Enmedio 78), ofrece al público un completo y variado surtido de lámparas de todas clases á reducidísimos precios.

Especialidad en tubos de medio cristal y cristal, de todas medidas y dimensiones; un contrato particular con las mejores fábricas del pais y extranjeras, me permiten ofrecer este género con mejores condiciones que ninguna otra casa de Castellón.

Tambien se ofrece á buenísimo precio, ricas vagillas de porcelana y de leza de pederual estampada á la inglesa, así como toda clase de servicio de cristal para mesa y establecimientos públicos.

ENMEDIO, 78.

LIBRO ÚTIL.

Terminada la nueva obra Guia de Examen de ingreso, del señor Parral, se ha puesto á la venta en este establecimiento al precio de seis reales ejemplar.

Este libro es necesario á todo el que se haya de examinar para entrar en los institutos, escuelas normales y seminarios.

LA CORRESPONDENCIA ESCOLAR REVISTA PROFESIONAL

Se publica en Valencia los dias 10, 20 y 30 de cada mes, y su precio de suscripcion, por semestres, es de 2'50 pesetas. Se suscribe en esta imprenta.

MARMOLEJO.

AGUAS GASEOSAS BICARBONATADAS-IÓDICAS. Premiadas con DIPLOMA DE HONOR y varias medallas.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamacion del hígado, cólicos nefriticos y hepáticos, cálculos y arenillas, albuminuria, diavetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporada: desde 1.º de Abril á 15 de Junio, y desde 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estas aguas se venden en botellas en las principales farmacias, á 3, 4 y 5 rs., y por cajas, pidiéndolas á la administracion en Marmolejo ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

Depósito central: D. M. Garcia, Tetuan, 15.

AGUAS MINERO-MEDICINALES.

DE MARMOLEJO,

bicarbonatadas-sódicas-gaseosas, ferruginosas y litinicas. PREMIADAS CON DIPLOMAS DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: anemias, arenillas, cálculos biliares, catarros gástricos, vexicales é intestinales, clorosis, cólicos nefriticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, litiasis úricas (mal de piedra), úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago, y otras enfermedades del mismo, hígado, bazo, riñones y vias urinarias.

Las temporadas oficiales son: de 1.º de Abril á 15 de Junio, y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba, coches á la llegada de todos los trenes, fondas, casas de huéspedes, casino y otros recreos.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas que se beben en todo tiempo, á los precios de 3, 4 y 5 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por cajas, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Se venden en Castellon, farmacia de Ribés, Enmedio, 165. En Nules: farmacia de Gironés, Mayor, 57.

GRAN COLECCION DE ANUNCIOS

DE TODAS CLASES

De venta en la imprenta de este periódico, plaza de la Constitucion, núm. 25, Castellon.

SOBRE TIMBRADOS A 6 reales el ciento y 9 ptas. millar.

TARJETAS DE VISITA á 6 reales el ciento.

Licor de BREA de FABREGAT

Recomendado eficazmente para curar toda clase de TOS y CONSTIPADOS, como el asma, bronquitis, afecciones de la piel, catarro pulmonar y de la vejiga, irritaciones de pecho, dolores de garganta, etc.

FRASCO, UNA PESETA.

FARMACIA DE P. VICENTE FABREGAT Calle de Enmedio, 21, Castellon

EL MEJOR PAPEL PAUTADO

se fabrica en la libreria é imprenta de Vicenta Villar, viuda de Perales, plaza de la Constitucion, número 25 y se vende á 24 reales resma. Tomando diez resmas se hace una buena rebaja.

PREMIADAS CON MEDALLA DE ORO en la Exposicion universal de Paris de 1878. PRENSAS ESTRUJADORAS para vino y aceite. BORRILLAS DE ORO. Talleres de L. Dugrós. Borrill, 32, Barcelona.

METODO DE LECTURA

POR

D. MODESTO TOMAS PRESENCIA

maestro de una de las escuelas públicas de Barcelona.

Obra declarada de texto por Real orden de 13 de Abril de 1883.

Su precio 0'50 peseta ejemplar y 4'50 docena. La primera parte, 1'25 pesetas docena. La coleccion de 15 carteles arreglados al Método, 2 pesetas: cada cartel, 0'25. Se halla de venta en la libreria de la señora viuda de Perales.

IMPRENTA Y LIBRERIA VIUDA DE PERALES. Se confeccionan TODA CLASE de TRABAJOS TIPOGRÁFICOS. Especialidad en el ramo DE PRIMERA ENSEÑANZA. Plaza Constitucion, 25.